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ПРОТОКОЛ №1/2022 
заседания Ученого Совета Фонда «Институт энергетики и финансов» 

 
г. Москва, Архангельский переулок, 7/1, оф.5   19 апреля 2022 года, 17:00 
Формат заседания – онлайн (Яндекс-телемост) 
 
На заседании присутствовали: 
Члены Ученого Совета ИЭФ: 
Салихов М.Р., президент Фонда «ИЭФ» 

Славинский В.А., Председатель Управляющего Совета ИЭФ, Первый вице-президент 
Банка ГПБ (АО) 

Ершов М.В., главный директор по исследованию финансовых рынков ИЭФ 

Гринберг Р.С., Член-корр. РАН, научный руководитель Института экономики РАН 

Громов А.И., главный директор по энергетическому направлению ИЭФ 

Бушуев В.В., генеральный директор «Института энергетической стратегии» 

Данилов Ю.А., Ведущий научный сотрудник РАНХиГС, член Экспертно-
консультативного совета Счетной палаты РФ  

Дребенцов В.В., главный советник Генерального директора РЭА Минэнерго России 

Иванова Н.И., руководитель научного направления ИМЭМО РАН 

Конопляник А.А., советник Генерального директора ООО «Газпром экспорт» 

Макаров И.А., руководитель Департамента мировой экономики НИУ ВШЭ 

Рубцов Б.Б., Заместитель руководителя департамента по научно-исследовательской работе 
Департамента банковского дела и финансов Финансового университета при 
Правительстве РФ 

Рыков Ю.Г., внештатный сотрудник ИЭФ, научный сотрудник Института прикладной 
математики им. М.В. Келдыша 

Телегина Е.А., декан факультета международного энергетического бизнеса РГУ нефти и 
газа имени И.М. Губкина, член.-корр. РАН 

Штилькинд Т.И., директор по вопросам сотрудничества с ЕС Российского 
энергетического агентства 

Сотрудники ИЭФ: 
Танасова А., Кондратьев С., Белогорьев А., Журавлев М., Успенская  Е. 
 
Тема заседания:  
1. Дискуссия на тему «О механизмах нейтрализации санкций против РФ». 
Заседание вел: Салихов М.Р., президент Фонда «ИЭФ». 
 
По вопросу 1:  
Докладчик 1: Ершов М.В. – главный директор по финансовым исследованиям Фонда 
«Институт энергетики и финансов». 
Докладчик 2: Данилов-Данильян А.В. – председатель Экспертного совета Фонда 
развития промышленности, сопредседатель «Деловой России».  
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Докладчик 1: Ершов Михаил Владимирович – д.э.н., главный директор по финансовым 
исследованиям Фонда «Институт энергетики и финансов». 
Докладчик обозначил круг вопросов денежно-кредитной и валютно-финансовой сферы, от 
которых в значительной степени зависит дальнейшее развитие финансового рынка РФ и 
экономики в целом в принципиально новых складывающихся условиях вследствие 
введения антироссийских санкций. Была подчеркнута важность изменения подходов, 
которые много лет применялись  в РФ и опирались на внешние рынки, в результате делая 
экономику более уязвимой от внешних факторов. В нынешних санкционных условиях 
крайне важна опора на внутренние источники развития экономики. К таким в частности, 
относятся механизмы формирования ликвидности в экономике на основе покупки 
центробанком облигаций минфина. Такой механизм сформирует благоприятные условия 
на внутреннем рынке, способствуя снижению процентных ставок и расширению объемов 
длинных денег для реальной экономики. Докладчик подчеркнул важность стабильного и 
необесценивающегося курса российского рубля. Для этого были предложены механизмы 
стабилизации курса. Было высказано мнение о важности предпринимаемого шага по 
применению рублей в расчетах за экспорт, а также необходимости мер по формированию 
условий для применения рубля в качестве валюты цены.  

Докладчик 2: Данилов-Данильян Антон Викторович – председатель Экспертного совета 
Фонда развития промышленности, сопредседатель «Деловой России». 

Докладчик в своем выступлении обозначил важную роль в инвестиционных процессах 
фондов развития, в частности речь шла о Фонде развития промышленности (далее –
Фонд). Было обозначено, что в сложившихся санкционных условиях, когда ограничены 
финансовые ресурсы у компаний, затруднен доступ к рынкам сбыта и возникают все 
новые проблемы, Фонд для поддержки компаний меняет свои подходы в сторону 
смягчения и помогает компаниям эффективно функционировать несмотря на санкции. В 
числе мер поддержки – выдача оборотных кредитов компаниям-клиентам Фонда, 
отсрочка платежей по кредиту, отмена штрафов за реструктуризацию кредитов, 
расширение возможностей по залоговому обеспечению, смягчение ряда требований, 
выполнение которых особенно затруднено в условиях санкций (например, снижена доля 
необходимого экспорта и др.). Докладчик подчеркнул низкий уровень финансирования 
фондов развития, (что препятствует их участию в инвестиционных процессах), и важность 
их докапитализации с целью более широкого применения возможностей таких институтов 
для развития импортозамещения и экономики в целом.  

Выступления докладчиков вызвали большой интерес и оживленную дискуссию 
среди участников заседания. Обсуждались в частности такие вопросы как – механизмы 
применения рублей при российском экспорте, о перспективах условий на финансовых 
рынках, о возможной динамике процентных ставков, об уходе компаний из РФ и др. Было 
высказано мнение о том, что санкции будут способствовать перестройке российской 
экономики и в итоге должны в целом положительно сказаться на ее качестве, хотя это и 
займет несколько лет пока будут достигнуты ощутимые результаты. 

 
Выступили: Громов А.И., Рыков Ю.Г., Дребенцов В.В., Иванова Н.И., Конопляник А.А., 
Крюков В.А. 

 

РЕШИЛИ: 
1. Продолжить обсуждение данной темы на одном из заседаний Ученого совета 

Фонда.     
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Приложение: 
1. Презентация М.В. Ершова «О механизмах нейтрализации санкций и обеспечении 

экономического роста в РФ в условиях внешней нестабильности» на 50 слайдах, в 
1 экз. 

 
Президент Фонда          М.Р. Салихов 
 
Ученый секретарь         А.С. Танасова 


